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«Будем наступать на Европу»
В Москве прошел Первый российско-германский форум креативных индустрий.  

Российские и немецкие стартапы обменялись опытом покорения зарубежных рынков, а представители властей обеих стран обсудили перспективы 
развития креативных отраслей с точки зрения экономики. Подробнее о работе форума — в репортаже Ирины Фазлиахметовой для «Д».

Первый российско-герман-
ский форум креативных 
индустрий прошел в Мо-
скве в начале ноября. Од-

ной из его главных тем стал опыт не-
мецких городов Мангейма и Лейп-
цига как успешных проектов в обла-
сти развития креативных индустрий. 
Мэр Мангейма Петер Курц приехал 
на форум с целой делегацией специ-
алистов. Робин Ланг, архитектор из 
Мангейма, рассказал о работе агент-
ства Yalla Yalla!, которое делает «не-
красивые места в городе уютными». 
В этом, на его взгляд, и состоит одна 
из основных задач креативных инду-
стрий — «обжить» маргинальные и 
пустующие районы. В смартфоне Ро-
бина мелькают фотографии: «Вот ма-
газин, который мы сделали, там те-
перь несколько мелких дизайнеров 
вместе могут продавать свои вещи. 
Вот здесь была свалка, а теперь — ка-
фе». Мэрия Мангейма поддержива-
ет развитие подобных проектов. На-

пример, для стартаперов в сфере кре-
ативных индустрий в городе есть спе-
циальное здание, которое не может 
быть использовано под другие нуж-
ды. Также город может помочь с опла-
той стройматериалов и предоставить 
другие субсидии.

Раньше Мангейм был крепким 
индустриальным и портовым горо-
дом. Однако в конце XX века про-
изводства стали закрываться одно 
за другим. «Когда я приехал учить-
ся в Университете Мангейма в кон-
це 1990-х, меня предупредили сразу: 
город полон наркоманов и проститу-
ток»,— рассказывает на мастер-клас-
се Маттиас Раух, директор департа-
мента «Креативное городское разви-
тие» в компании Startup Mannheim. 

Но для Мангейма выбрали новую 
стратегию развития — через креа-
тивные индустрии и музыку. Были 
открыты поп-академия, многочи-
сленные звукозаписывающие сту-

дии. Сегодня Мангейм входит в спи-
сок «креативных городов» ЮНЕСКО.

Схожий опыт есть у другого не-
мецкого города — Лейпцига. По дан-
ным Кристиана Роста, руководите-
ля Саксонского центра экономики 
культуры и креативных индустрий, 
за первые два года после распада ГДР 
Лейпциг покинули 100 тыс. человек, 
а из тех, кто остался, 25 тыс. стали без-
работными. Тогда было решено, что 
город должен развиваться по-ново-
му. В освободившихся зданиях от-
крылись офисы и креативные ателье. 
Большинство уехавших жителей вер-
нуть не удалось, но для оставшихся 
были созданы рабочие места, общест-
венные пространства перестали вы-
глядеть как постиндустриальная пу-
стыня. В результате сегодня в области 
креативных индустрий в Лейпциге 
заняты 10 тыс. человек.

Российская проблема постинду-
стриальной организации экономи-
ки состоит в том, что и власть, и на-
селение не могут осознать, что про-
цент людей, занятых в промышлен-
ности, может быть небольшим отно-
сительно занятых в креативных ин-
дустриях. Кроме того, российские ин-
весторы на рынке недвижимости го-
товы вкладывать деньги в жилье или 
торговлю, но никак не в креативные 
пространства. Правда, в крупных го-
родах ситуация улучшается. Креатив-
ные индустрии создаются небольши-
ми силами отдельных людей, и един-
ственное, о чем они просят государ-

ство,— не мешать. По мнению Елиза-
веты Левицкой, руководителя проек-
тов КБ «Стрелка», в России отсутству-
ет диалог между властью и теми, кто 
проводит культурные инициативы. 
Культура в России не воспринимает-
ся как прибыльная отрасль бизнеса, 
хотя по статистике россияне тратят 
на нее 15% доходов.

Единственным представителем 
российской власти на форуме был гу-
бернатор Ульяновской области Сер-
гей Морозов. Он заявил, что в его 
регионе развитие креативных ин-
дустрий всячески поддерживают, и 
предложил провести в Ульяновской 
области следующий форум.

«Деньги у нас есть. Мы не всегда 
знаем, как их грамотно потратить»,— 
честно признался Михаил Мамон-
тов, управляющий директор Россий-
ского экспертного центра. Он призы-
вал всех заинтересованных к диало-
гу с ведомством, обещая всевозмож-
ную господдержку и вывод продук-
ции на иностранные рынки. В кон-
це дискуссии микрофон ходил по за-
лу, и каждый второй пытался узнать 
у Михаила Мамонтова, как откусить 
кусок государственного пирога. А вот 
депутат Бундестага Нильс Шмид зая-
вил о том, что нет особого смысла ид-
ти за адресной помощью к государст-
ву. Ведь креативными индустриями 
занимаются малые предприятия, так 
что экспорт бизнеса и его продуктов 
маловероятен. Намного важнее ор-
ганизовать международный творче-

ский диалог и обмен опытом... Но все 
равно после окончания дискуссии ее 
участники выстроились в очередь к 
господину Мамонтову.

Большинство участников выстав-
ки с той или иной стороны явно сла-
бо представляли себе, как имен-

но может развиваться международ-
ное сотрудничество в отрасли. Од-
нако, по словам руководителя Фон-
да имени Фридриха Эберта в России 
Йенса Хильдебрандта, люди с радо-
стью и большим интересом ехали в 
Россию, чтобы обменяться опытом с 
коллегами.

Так, например, приехала дизай-
нер из Берлина и основательница 
проекта Aufaugenhoehe Зема Гедик: 
она шьет одежду для людей с синдро-
мом низкорослости. По ее словам, 
сейчас специальных магазинов для 
таких людей нет. «Уже есть одежда 

для младенцев, для полных людей, 
для собак и кошек. А для таких людей 
— нет»,— говорит Зема. Дизайнер 
разработала всю линейку размеров, 
и с декабря одежду можно будет поку-
пать в интернете из любой точки ми-
ра. Девушка надеется, что ее проект 
найдет своих клиентов и в России.

Российские участники выставки, 
как правило, уже состоялись коммер-
чески, но, так же, как и немцы, мечта-
ют покорить зарубежные рынки. Ди-
ректор Quest Planet Александр Пиме-
нов уверен, что европейские туристы 
будут с радостью покупать у него он-
лайн-квесты. Сейчас он ищет партне-
ров, которые помогут ему эти квес-
ты разработать и продавать. Илья Со-
боль, изобретатель и основатель бю-
ро «Изобрюло» (интерактивные сете-
вые 3D-декорации), утверждает, что 
его первый проект окупился в России 
за месяц. Но останавливаться на до-
стигнутом он не собирается. «Будем 
наступать на Европу»,— шутит он.

По словам Мирко Хемпеля из 
Фонда Эберта, важно уже то, что те-
перь российские представители кре-
ативных индустрий представляют 
себе, как и где они могут получить 
поддержку. Процесс интеграции и 
обучения представителей креатив-
ных индустрий взаимный. В пла-
нах — поочередное проведение та-
ких форумов в России и Германии. 
«Правда, кое-что зависит и от поли-
тической конъюнктуры»,— добавил 
в конце беседы господин Хемпель.

Т Е Н Д Е Н Ц ИЯ

Лекарство от давления
Американское санкционное давление становится настоящей агрессией не только против российской, но и против европейской экономики.  

Что можно этому противопоставить, рассказывает заместитель директора Института Европы РАН Владислав Белов.

С 
весны 2014 года рос-
сийско-германское 
экономическое сотруд-
ничество развивает-
ся в условиях жестко-
го санкционного дав-

ления со стороны Евросоюза и США. 
С точки зрения западных партнеров, 
решения о применении экономиче-
ских санкций в момент принятия 
представлялись наиболее эффектив-
ным инструментом влияния на руко-
водство России. Последующие годы 
показали ошибочность такого подхо-
да. Основные потери, особенно от сек-
торальных и финансовых санкций, 
понес малый и средний бизнес.

Тем не менее ЕС, несмотря на рост 
протестных настроений среди своих 
членов, с завидным упорством про-
длевает и, по всей видимости, далее 
будет продлевать санкции. Анало-
гично ведет себя и российская сторо-
на в отношении своих ответных мер, 
не торопясь отменять или смягчать 
существующие запреты, особенно в 
аграрном секторе.

Отечественный и немецкий/ев-
ропейский бизнес в целом приспо-
собился к действующим ограниче-
ниям. Несмотря на риторику, внеш-
неэкономического разворота Рос-
сии в сторону азиатско-тихоокеан-
ских партнеров не произошло. За 
последние два с половиной года вза-
имные прямые капиталовложения 
компаний РФ и ФРГ выросли. С ро-
стом нефтяных цен и оживлением 
российской экономики существен-
но вырос внешнеторговый оборот, 
стало постепенно восстанавливать-
ся доверие.

В этих условиях относительно 
неожиданным стало принятие в 
США в августе закона «О противо-
действии противникам Америки...» 
(Countering America’s Adversaries 
Through Sanctions Act), предусматри-
вающего далеко идущие каратель-
ные меры не только для американ-
ских, но и европейских субъектов, 
сотрудничающих с запрещенными 
российскими секторами, частными 
и юридическими лицами. Обосно-
ванием стали «нарушение террито-
риальной целостности Украины, 
дерзкие кибератаки и вмешательст-
во в президентские выборы в США, 
а также продолжающаяся агрессия 
в Сирии». Россия оказалась в спи-
ске с Северной Кореей, Ираном и ме-
ждународными террористами и на-
звана «врагом» Соединенных Шта-

тов. Наказание может применяться 
к любым контрагентам компании 
из санкционного списка, заключив-
шим с ней существенную сделку. В 
частности, меры могут быть введе-
ны в отношении любых компаний, 
которые вовлечены в обслуживание, 
модернизацию или ремонт россий-
ских экспортных нефте- и газопро-
водов, в том числе обслуживающих 
европейские страны. Объем капита-
ловложений в такие проекты не дол-
жен превышать $1 млн единовре-
менно, а в сумме — не более $5 млн 
в течение года. По экспертным оцен-
кам, у России 90 экспортных трубо-
проводов, поставляющих углеводо-
родное сырье в 13 стран мира, 5 из 
которых являются членами ЕС. Из 
них: три нефтепровода и три газо-
провода с долевым участием запад-
ноевропейцев или американцев. За-
кон вводит ограничения на переда-
чу РФ американских технологий по 
разведке и добыче нефти на боль-
ших глубинах, арктическом шельфе 
и в сланцевых месторождениях. Они 
касаются российских компаний с до-
лей государства от 33%. Кроме того, 
в санкционные списки могут быть 
включены принадлежащие России 
предприятия железнодорожной, 

транспортной, металлургической 
отраслей. Ужесточается действую-
щий режим финансовых санкций — 
максимальный срок финансирова-
ния российских банков сокращает-
ся до 14 дней, компаний нефтегазо-
вого сектора — до 60 дней.

Единственный конкретно на-
званный в законе проект — «Север-
ный поток-2», который якобы ока-
зывает «вредное влияние на энер-

гетическую безопасность ЕС, разви-
тие газового рынка в Центральной 
и Восточной Европе, а также энерго-
реформы на Украине». Ограничения 
также могут затронуть критически 
важные для ЕС проекты, как, напри-
мер, «Балтийский сжиженный при-
родный газ».

Несмотря на ссылки на трансат-
лантическое партнерство и необхо-
димость согласовывать свои дейст-
вия с европейскими союзниками, 
их позиция в ходе обсуждения за-

конопроекта практически не была 
принята во внимание. Впервые санк-
ции затрагивают «священную коро-
ву» российско-европейских отноше-
ний — добычу и поставки газа. Мо-
жет пострадать вся трубопроводная 
инфраструктура РФ — вместе с ней 
в зоне существенных рисков оказы-
вается отечественный экспорт угле-
водородов. Политическая подопле-
ка не скрывает очевидные геоэконо-

мические цели США — постепенное 
вытеснение российских компаний 
с европейского рынка и завоевание 
их сегментов и долей. Это не только 
ухудшает конкурентоспособность 
хозяйственно-политического про-
странства ЕС, но и существенно сни-
жает уровень его энергетической 
безопасности. В отличие от санкций 
2014 года, новые американские вно-
сят существенный элемент непред-
сказуемости в поведение экономи-
ческих субъектов. Санкции будут на-

кладываться не автоматически, а по 
решению президента. Определять, 
является ли сделка существенной, 
каждый раз будет Государственный 
департамент. Рост неопределенно-
сти (не известно, как, когда и против 
кого могут применяться те или иные 
санкции) и связанные с этим риски 
вновь отталкивают европейский ма-
лый и средний бизнес от российско-
го рынка.

К сожалению, в течение 2017 го-
да американская внешняя полити-
ка стала частью внутренней: при-
нят закон, который тактически на-
правлен против нынешнего амери-
канского президента, а стратегиче-
ски — на обеспечение геополитиче-
ских интересов нефте- и газодобыва-
ющих компаний США в Европе. Аме-
риканские политики прекрасно по-
нимают, что он не окажет никакого 
влияния на поведение высшей рос-
сийской власти. Самое неприятное: 
закон вряд ли будет отменен в бли-
жайшие годы. Это особенность аме-
риканской законодательной пра-
ктики. Например, известная поправ-
ка Джексона—Вэника об ограниче-
нии на торговлю между США и СССР, 
принятая в 1974 году, была отменена 
спустя 38 лет.

Случайным образом или нет, 
но параллельно с санкциями США 
Еврокомиссия под нажимом ря-
да стран—членов ЕС (чья аргумен-

тация близка к американской) ре-
шила взять под контроль реализа-
цию международного коммерческо-
го проекта «Северный поток-2». Фак-
тически речь идет о его отмене. Но 
по мнению большинства экспертов, 
он все-таки будет реализован, при 
этом, возможно, возрастут издержки 
и сдвинутся сроки. Важным факто-
ром остается поддержка проекта со 
стороны официальных властей Гер-
мании и Австрии.

Итак, в 2018 год российско-гер-
манские отношения вступают в но-
вых неблагоприятных условиях. К 
действующим с 2014 года санкци-
ям Евросоюза добавляется жесткий 
санкционный режим США с труд-
нопредсказуемыми последствиями 
для ведущих отраслей экономики 
России и ее хозяйственной коопера-
ции с европейскими странами. По-
степенное смягчение и даже отме-
на санкций ЕС в среднесрочной пер-
спективе не смогут изменить ситу-
ацию. Частично риски могут быть 
компенсированы через сотрудни-
чество с Китаем, но особых успехов 
здесь вряд ли можно достичь.

Как и в прежние годы остается 
надеется на собственные силы, а 
именно на продолжение непростых 
процессов дебюрократизации отече-
ственной экономики, борьбу с кор-
рупцией, усиление судебно-право-
вой защищенности экономических 
игроков и разумную государствен-
ную поддержку малого и среднего 
бизнеса (без которого не может быть 
достигнуто новое качество народно-
хозяйственного развития), на рост 
конкуренции между регионами РФ.

На сегодняшний день ясных и по-
нятных рецептов противодействия 
скрытому протекционизму США по-
ка нет. В этих условиях растет значе-
ние различных дву- и многосторон-
них дискуссионных площадок, в 
первую очередь организуемых рос-
сийскими и немецкими партнера-
ми. Например, в третьей декаде но-
ября текущего года это форум «Пе-
тербургский диалог» и Российско-
Германский сырьевой форум. Боль-
шую активность могли бы прояв-
лять независимые институты под-
держки экономического сотрудни-
чества — Восточный комитет немец-
кой экономики, Германо-Российская 
внешнеторговая палата, Ассоциа-
ция европейского бизнеса, РСПП. 
Экспертное сообщество вполне спо-
собно выдвинуть ряд конструктив-
ных предложений, которые могли 
бы заинтересовать исполнительные 
структуры в Евросоюзе и России и 
побудить их к совместным шагам, 
направленным на противодействие 
«американской санкционной агрес-
сии». Среди прочего стоит помнить 
о том, что, в отличие от санкций в от-
ношении отечественного ВПК, санк-
ции, применяемые к партнерам, по 
крайней мере в энергетических про-
ектах, должны вводиться США по со-
гласованию с союзниками.

Микрофон  
ходил по залу,  

и каждый второй 
пытался узнать, 

как откусить кусок 
государственного 

пирога

Креативная 
индустрия создается 

небольшими 
силами,  

и единственное,  
о чем просят люди 

государство,—  
не мешать

Политическая подоплека  
не может скрыть очевидные 

геоэкономические цели США — 
постепенное вытеснение российских 

компаний с европейского рынка

Владислав 
Белов

9Э К О Н О М И К А
БАНК ГПБ (АО)

ПАРТНЕР  
ВЫПУСКА

Ирина 
Фазлиахметова

Последние американские санкции 
ставят осуществление  
Nord Stream-2 под вопрос


